

Grove

¡Viva la República Socialista!
¡Trabajadores intelectuales y manuales: uníos!

Bi-Semanario del Comité local de Copiapó pro-candidatura Marmaduke Grove V.

DIRECTOR: LUIS MORENO

AÑO I

Copiapó, 27 de Octubre de 1932.

NÚM. 3

LA PRÓXIMA CAMPAÑA ELECTORAL

Raras veces la desorientación política ha alcanzado un grado tal que raya en una verdadera anarquía. La causa de esta desorientación de los ciudadanos se explica fácilmente, si nos detenemos a meditar un poco sobre el ambiente económico y social que nos rodea.

Nos encontramos frente a gravísimos problemas que muchos han tentado abordar, pero que nadie ha podido resolver debido a su ignorancia.—Esta impotencia manifiesta de una larga serie de Gobiernos, ha traído a los espíritus un ansia de renovación de hombres que sustenten una nueva ideología.—Todos esperan la salvación de nuestro desgraciado pueblo en algo nuevo que, muchas veces no se logra concretar.—Hay un verdadero hastío, una verdadera repulsión hacia los políticos que ya han fracasado y que a nadie pueden inspirar confianza.

Ellos, mejor que nadie, deberían estar convencidos de que no son los llamados a enrielar el país.—En su paso por las Cámaras, y si es que han auscultado el sentir de sus conciudadanos, deben haber aprendido, que su mentalidad no puede seguir el ritmo que marcan las nuevas aspiraciones de la redención social.

¿Con qué antecedentes se presentan? Más vale no menearlo.—Basta con decir que todos los reincidentes fueron expulsados del Congreso el año 24.—Elegidos nuevamente en 1925 por un contubernio Radical-Liberal-Conservador, en contra de todos los partidos de verdadera doctrina popular.

En resumen: Adoraron al León en 1920 y lo fustigaron en 1931; se entregaron en brazos de la Oligarquía en 1925 y proclamaron



Marmaduke Grove Vallejo

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA
DE LA REPÚBLICA.

Atacama sabrá defender en las urnas al
invicto creador de la República Socialista.
¡COMPAÑEROS, VOTAD POR GROVE!
y así cumpliréis con vuestro sagrado deber.

a Ibáñez en 1926; soportaron manifiestamente la mordaza y las humillaciones que este les impusiera para recibir en pago de su sumisión, un asiento en la Cámara Termal.

Del grupo de estos parlamentarios Termales, serviles y acomodaticios, una Asamblea de Copiapó, que blasona de patriota y PURITANA, presenta a dos candidatos que sólo buscan en el electorado de la Provincia un peldaño para llegar al Parlamento con el único objeto de servir sus propios intereses y los de sus amigos.

Más aun, en el lote de ex-parlamentarios que hoy solicitan nuestro voto, no falta tampoco el representante de la **Cosach**.—No hubiera sido posible que esa **FLAMANTE INSTITUCIÓN** perdiera una oportunidad tan preciosa para tener representantes en el Parlamento.

¿Qué conclusiones podemos obtener entonces? No es difícil contestar a esta respuesta.—Las elecciones del 30 serán una nueva mascarada en que los saltimbancos de la Política, sin ningún asomo de decoro, seguirán desempeñando su papel.

El electorado nacional debería comprender, una vez por todas, que con hombres de esta especie es imposible que logre realizar sus aspiraciones.—No debe dejarse traicionar por la primera Sirena que le cante.—Es necesario que se dé cuenta que, las elecciones que generan nuestro Parlamento llevan envueltas todo nuestro porvenir. Ya que se nos da una oportunidad para poner remedio a nuestros males, debemos aprovecharlo.

El verdadero patriotismo nos señala el único camino en la próxima jornada del 30: luchar con entereza para cerrar el paso a esos aúlcares que, con el poder o el cohecho, pretenderán triunfar en las urnas.

Anatole.

MIENTRAS ARMAN LA MAQUINA

(Fragmentos de lo dicho en la reunión del Sábado 4 de Junio en la Escuela de Aviación, cuando el General Carlos Sáez, fué a parlamentar con Grove.)

General Sáez:—«Ustedes saben que soy soldado y como tal he sabido siempre cumplir con mi deber.

«Mucho siento decirles que, en esta ocasión, como en otras, es seguro de que sean Uds. engañados... Se han organizado contingentes de guardias blancas y la opinión civil se resiste resueltamente a una alteración del orden establecido... (etc., etc.).

Grove:—«Las palabras de nuestro amigo y general, don Carlos Sáez, me obligan a decirles, como su antiguo hermano de armas, que nuestra resolución está tomada...

«No nos guía, pues, ningún deleznable propósito personal. No aspiramos a cambiar algunos hombres por otros hombres, sino colocar al país en el único sendero posible en esta hora de crisis económica y moral: un Gobierno Socialista que proporcione a todos los chilenos **Pan, Techo y Trabajo**, y conceda al pueblo la libertad de que siempre ha carecido bajo el dominio de la oligarquía y del capitalismo internacional».

(Todos los oficiales presentes en la reunión: respondieron entusiásticamente: ¡Viva la República Socialista de Chile!)

Las muchedumbres incontenibles, la multitud imperativa y soberana, ya ha proclamado a su elegido en medio del delirio y la apoteosis populares.

El «Sursum Corda» del proletariado nacional penetró hasta los huesos. La espiritualidad fervorosa de todo un pueblo ha vagado en torno del exilado de la Isla de Pascua.

Sin embargo, hay quiénes que, «teniendo ojos, no quieren ver»; y que poseyendo oídos, «no quieren oír»... Sus ex-amigos, sus antiguos hermanos de armas, como él los llama, y que lo traicionaron en una deslealtad suicida, algunos de los cuales ocupan hoy altos cargos, fueron los que se opusieron tenazmente al regreso oportuno del gran Grove, del Coronel tildado de rebelde y que sólo tuvo la mentalidad suficiente para comprender a su pueblo, dejando de ser un instrumento con galones al servicio de la oligarquía plutocrática y corrompida.

El almirante Foumae a raíz del movimiento del General Vignola, ordenó que los buques de la Escuadra mantuvieran sus fuegos encendidos y estuvieran listos para zarpar a cualquiera hora, y, a pesar de ello, se declaró terminantemente que para retornar al desterrado, «no había barcos». Algunos estaban en desarme; otros, no consumían petróleo... y, los mercantes, resultaban demasiado caros...

El desterrado, revolucionario incansable por redimir a su pueblo, tiene como se vé, no pocos enemigos personales, contando entre ellos, la legión de «ibañistas» que también se creen con derecho a la vida y al festín... y que son todos los más crueles opositores a que se implante para bien del país, el socialismo verdadero. Esos enemigos gustan más de otros «socialismos». Les place el socialismo de la intriga y la persecución, en lo moral; y, en la parte económica, les agrada el

socialismo con los norteamericanos...

Por eso, Grove no debe estar antes del 30 de Octubre entre los suyos. Más o menos por esos días llegará en el vapor «Castro», es decir, en la hora undécima, después de múltiples inconvenientes, calculando el tiempo suficiente para montar la más burda, la más torpe combinación electoral, la más perfecta y delictuosa máquina de mistificación política.

Los agentes privados y clericales, están hoy por hoy atareadísimos: sus carteras están repletas de billetes y por otro lado ofrecen posiciones ventajosas... toda una rapacería!

Los pilatos modernos, los demagogos contumaces y testarudos de los partidos históricos que forman el grueso de la raigambre reaccionaria, no piensan en que puede suceder el hecho de quedar «sin elección».

Solo predomina un mandato supremo: El proletariado que es la «representación colectiva de Grove», exige la pronta presencia del padre de la República Socialista de Chile, que es la figura cumbre de los visionarios y libre pensadores americanos de la presente generación; el caballeroso Coronel que ha templado su espíritu con los sinsabores del destierro y que ha sido escarnecido por el odio, la infamia y la incompreensión de los arribistas! En caso contrario, se hará omisión del acto a celebrarse el 30 del presente; y con el apoyo de las fuerzas proletarias, de los de abajo, no importando las consecuencias de los verdaderos responsables, se conquistarán palmo a palmo los derechos y las reivindicaciones socialistas. El proletariado chileno, forjará con sangre, si es necesario, el nuevo molde en que habrá de fundirse la humanidad futura de Indo-América, para bien de la raza, y para feliz éxito de esta época eminentemente revolucionaria.

La clase trabajadora y las próximas elecciones.

Las clases trabajadoras de Chile, en general y las de Copiapó, en particular, tienen la más bella oportunidad de dejar sentir su poderosa influencia en las próximas elecciones.

Es imprescindible que nuestros obreros, empleados y profesionales conscientes, se desprendan de toda desidia y escuchen las voces de sus propias conciencias.—Ya no pueden nuestros obreros, soportar la afrenta de los candidatos reaccionarios que, con una empanada y con un trago de alcohol pretenden comprar la conciencia del ciudadano, únicamente porque le ven siempre sin cuello y modestamente

vestido.—Nó, obrero copiapino, no permitid que vuestros verdugos, los que os tienen a ración de hambre, sin trabajo, sin abrigo y sin alimento, os tiendan interesadamente sus asquerosas manos.—Rechazadlos, obreros conscientes. Velad por vuestro porvenir y por el de vuestros hijos.—Votad por don **Marmaduke Grove Vallejo** y por don **Osvaldo Quijada Cerda**.—Este es vuestro deber, así ayudaréis a vuestros hermanos de desgracia que gimen en la miseria por falta de trabajo y de todos los elementos indispensables que a otros les sobran.

¡GROVE!, ¡QUIJADA!

Y. N. A.

Copiapó ante la candidatura presidencial de don Marmaduke Grove Vallejo.

El Viérnes 21 del actual, a las 9 de la noche, se efectuó el mitin que auspiciaba el Partido Socialista de Copiapó pro-candidatura presidencial de don Marmaduke Grove Vallejo.

Abrió la manifestación pública el Secretario de dicho Partido, don Luis Moreno y, a continuación, el doctor don Osvaldo Quijada Cerda, pronunció un elocuente discurso.—La proclama del doctor Quijada constituyó una magnífica pieza oratoria a la par que una fidedigna reseña de los acontecimientos habidos en este país desde el año 1920 hasta nuestros días.—En forma clara y concisa, dió a conocer los puntos de vista socialistas ante la situación actual de Chile.—Fue varias veces interrumpido por clamorosas ovaciones.

A renglón seguido un ex-periodista del diario santiaguino «Libertad» y de nacionalidad española, habló al numerosísimo público asistente sobre la situación de la República y sobre los medios que era menester arbitrar a fin de evitar el derrumbamiento total de nuestras fuerzas económicas.—No pudo terminar, porque algunos políticos reaccionarios, macucos y algunos cohechados, prorrumpieron en

gritos tan ignorantes como el que sigue: «Protestamos que un extranjero hable sobre la situación de Chile»... Obvio es explicar la infantil ignorancia que encierra esta frase, pues el doctor Quijada se los hizo saber al contestarles que: las clases explotadas no respetaban fronteras, porque era un solo conglomerado de hermanos que clamaban justicia...

Además, una voz femenina les dió la mejor lección, gritándoles: «Si tienen algo que decir, díganlo como hombres, de frente, y no escudados a la sombra de un pimiento.»

A continuación fin grandioso desfile recorrió la calle Atacama y terminó frente a la Secretaría del Partido Socialista en donde don Oscar Seguel M., pronunció un fogoso discurso haciendo un llamado a todas las clases productoras de Copiapó para que supieran comprender cuál era el hombre que en realidad sabría defenderlas del capitalismo extranjero, de la baja política y de la intransigente clericalidad.

Al grito de **Viva Grove, Viva la República Socialista**, se dispersó la inmensa concurrencia.



Socialismo o Esclavitud

El Socialismo al organizar ésta nueva República de Chile, no impone ni la pérdida de la libertad individual, ni mucho menos la eliminación absoluta de la personalidad humana.

El Socialismo es para el desorientado de nuestro Chile, lo que es la brújula en pleno océano, que nos guía hacia a una ruta segura y franca.

El Socialismo es escuela de rebeldía inteligente, de soberbia moral, de justicia perenne, y nó de servilismo; ni menos amparador de negociados, como se prestaran los partidos históricos para el escandaloso negociado de la Cosach.

El Socialismo no alberga esclavos en su seno—El hombre vernal, el instrumento, el sucio mangoneador electoral, es barrido en el Socialismo—El vituperador, el deslenguado, el difamador de oficio y el mentiroso vulgar vá del seno de ésta organización a la casa correccional ó al horno crematorio.

El Socialismo va contra todas las esclavitudes. Su tendencia social converge a formar el hombre superior, el ciudadano de selección, el super hombre, como fin.

Los partidos históricos nos han legado como fin—convirtiéndose en feria las diputaciones—la almoneda que pugna con el mérito y abnegación, pues podemos ver acá en Copiapó como han brotado como callampas los candidatos, advirtiendo, que no son todos los que están, ni están todos los que son, pues acá, el Socialismo impone la purificación, porque no aceptará jamás regimenes cretinos.

En el Socialismo se cobijan todos los trabajadores, empleados, comerciantes, obreros, intelectuales, etc., es decir todos, los que miran donde van los hombres honrados y de acción para seguirlos, y en cuyo pendón está cobijado también el que será **El Presidente cumbre de Chile, Marmaduke Grove Vallejo.**

Por último, los socialistas son un conglomerado de hombres emancipados por la libertad, y para ella.

Cada hombre es acción y pensamiento y no obedecen al toque lloron de las campanas convencionales, ni menos hacen evoluciones automáticas ni pasos de paradas antes militares ridículos llenos de entorchados.

«Mil veces revolucionario, antes que esclavos de serviles reaccionarios».

A. HERRERA C.

Coppó. 19-X-32.

El Partido Socialista del País y todo el Pueblo pide que se posterguen las elecciones presidenciales.

Camaradas:

El Dr. Quijada es el único hombre que sabrá defendernos

¡VOTAD POR ÉL!



DOCTOR

Dn. Osvaldo Quijada Cerda

CANDIDATO A DIPUTADO DEL
PARTIDO SOCIALISTA DE COPIAPÓ.

ECOS DE LA CAMPAÑA PRESIDENCIAL
DE MARMADUKE GROVE VALLEJO.

Gran concentración de Obreros en Vallenar.

**Proclamación de GROVE y Quijada
EN FREIRINA Y HUASCO.**

Numerosas personas se dieron cita en la cancha de aterrizaje del altiplano sur con el objeto de esperar la llegada del avión Trimotor Ford en el cual llegaba nuestro Candidato a Diputado por Atacama Dr. Osvaldo Quijada.

En la misma tarde del Sábado acompañado de los miembros del Comité Grovista, se dirigió nuevamente a los Lavaderos de Oro de la Higuera. Después de recoger diversas opiniones de la situación de los trabajadores de dicha faena los obreros se reunieron para escuchar un elocuente discurso de nuestro Candidato Dr. Osvaldo Quijada en el cual les expresó claramente la necesidad de organizar sindicatos de los diversos oficios para así poder exigir de los representantes que lleven al parlamento el fiel cumplimiento de su cometido. Además explicó el por qué los obreros no de-

bieran apoyar las candidaturas de los reaccionarios.

Al finalizar su discurso fué ovacionado por cientos de obreros que reconocieron en él al Candidato que encarna el sentir unánime de las clases trabajadoras.

A continuación ocuparon la tribuna obreros que vivaron a nuestros Candidatos Marmaduke Grove y Osvaldo Quijada, cerró la manifestación, el infatigable luchador de la causa, camarada Zacarías Rojas V.

El Domingo 23, en Huasco se llevó a efecto la proclamación de la Candidaturas Presidencial y a Diputado, Don Marmaduke Grove Vallejo y Dr. Osvaldo Quijada respectivamente.

De regreso, a la llegada a Freirina, la Comisión fué recibida por un grupo de entusiastas partidarios. En el local preparado especialmente, de propiedad del camarada Segundo Godoy Díaz, se

proclamaron las Candidaturas de Grove y Quijada. Acto seguido se organizó un desfile encabezado por el Orfeón Municipal que finalizó en la Plaza Freire, donde hizo uso de la palabra el camarada Luis Morán Cruz miembro del Comité Grovista de esa localidad.

Con palabras de agradecimientos se despidió de los asistentes al Comicio el Dr. Osvaldo Quijada.

A las 18.30 horas se dió comienzo a la gran concentración de obreros que se había anunciado para esa hora en la Plaza O'Higgins de Vallenar. Hizo uso de la palabra el Dr. Quijada haciendo una breve reseña de las impresiones recojidas en los Lavaderos de oro.

En la secretaría del Comité pro-Candidatura Presidencial y a Diputado Marmaduke Grove y Osvaldo Quijada se organizó un sindicato de Oficios Varios, nombrándose un Directorio provisional compuesto de las siguientes personas:

Presidente Zacarías Rojas V.
Secretario Gregorio Castañón.
Tesorero Antonio Burgos.

Directores: Alejandro Varas, Adolfo Leal, Federico Alegre.

En el tren de las 2 de la madrugada se dirigió con destino a Proterrillos el Dr. Quijada siendo despedido por los miembros del Comité Grovista y numerosos amigos, en la estación, vivando a la República Socialista y haciendo votos por el triunfo del Candidato Socialista Marmaduke Grove Vallejo.

¡VIVA LA REPÚBLICA
SOCIALISTA!

El Corresponsal.

Gran Comicio Público

en la Plaza Prat
el Viernes 28, a
las 9 de la
noche.

Camaradas, obreros y empleados, acudid a la plaza mañana Viernes a las nueve de la noche se realizará el segundo gran mitin en honor de Marmaduke Grove.

Allí se hablará la verdad y no se le negará a nadie, aún a los reaccionarios, que discutan sus puntos de vista.—Nosotros no nos escondemos o buscamos a matones para exponer nuestra ideología, porque somos sinceros y tenemos a todo el pueblo a nuestro favor.

Compañeros OBREROS, EMPLEADOS, COMERCIANTES MINORISTAS, PROFESIONALES CONSCIENTES, acudid al gran mitin del Viernes.

Viva nuestro futuro Presidente Don MARMADUKE GROVE VALLEJO! Viva nuestro futuro Diputado OSVALDO QUIJADA CERDA!

¡¡¡IMPORTANTE!!!

Las viles artimañas del candidato Aquiles Concha Nosotros no vamos con NADIE

En el triunfo o en la derrota, sólo seremos siempre nosotros únicamente.

Nos vemos en la obligación de hacer saber a nuestros camaradas que el Domingo próximo, antes de ir a votar, se sirvan pasar por la Secretaría de nuestro partido. Atacama 675, a fin de recoger la cédula correspondiente, pues el candidato daviista inextriculado y desorientado como todos los reaccionarios, ha tratado de sorprender al electorado remitiendo a nuestra ciudad candidaturas de cédulas donde aparece el nombre de nuestro candidato don Marmaduke Grove Vallejo conjuntamente con su desprestigiado y aborrecido nombre, para así hacer creer que nosotros hemos

entrado a un arreglo con él.

No hay tal cosa, camaradas: es esta una de las artimañas más audaces de este ignoble ambicioso.

—Nosotros no vamos con nadie.— En el triunfo o en la derrota, sólo seremos siempre nosotros únicamente.—No queremos arreglos ni componendas con nadie y mucho menos con Aquiles Concha.

Camarada: desconfiad de todo el mundo.—No votéis antes de estar completamente seguros que vais a votar únicamente por Grove y por Quijada; esa es nuestra lista, las demás están adulteradas. No olvidéis: GROVE, QUIJADA.

¡¡¡¡¡

OLIGARQUÍA Y CIVILISMO

El último recurso es invocar un civilismo que no tiene sino una carátula constitucionalista; pero que en el fondo, oculta los estados de sitio, las clausuras de diarios obreros y la represión organizada por legiones de reservistas y guardias blancos.

Civilismo presume subordinación de las fuerzas armadas a los elementos productores, a las clases que labran la riqueza y no a las mil familias que, en Chile, han mangoneado y dirigido la política desde la capital.

La oligarquía fué la que metió al ejército en política. El primer movimiento militarista fué originado por la Sociedad «Tea» que dirigía el fascista Oscar Dávila. Se derribó a Alessandri; pero ya antes Don Gonzalo Búlnes

había tratado de socavar la disciplina de las instituciones armadas.

La oligarquía apoyó a Ibañez y le dió un gran banquete en el Club de la Unión. Lo aduló y sirvió mientras pudo obtener privilegios. Los profesionales que, más tarde, apoyaron a Montero disfrutaban de suculentos sueldos y hacían viajes costosos por Europa. El doctor «civilista» Carlos Charlin fué Rector de la Universidad; don Luis Barros Borgoño fué el consejero económico de Ibañez y su sirviente más obsequioso; el civilista y reaccionario Braudau, el señor Trucco, inventor de la idea de un congreso termal, don Arturo Lyon, que banqueteara en su casa al Dictador; etc., etc., constituyen los floro-

nes espléndidos de la adhesión de la fronda santiaguina al nefasto Dictador.

Más tarde, a la sombra del abogado Montero, daba rumbos en la moneda el General Vergara Montero y en su turno se levantaban legiones de reservistas, fascistas, oportunistas y candidatos a guardias blancos.

Grove levantó la bandera socialista y se rodeó de civiles de mentalidad moderna y eficaz. Por luchar contra los generales «macucos» y contra los almirantes beatos, fué arrojado de la Moneda. En su turno se tejió la intriga de un Moreno, de un Lagos, de un Jouanne de la Mo-te, etc.

Grove significa un ejército desempeñando sólo una función social. Su bandera no es militarista; pero no va contra el ejército si este se consagra a labores profesionales y constructivas.

El peligro está en el civilismo reaccionario, que se disfraza de legalidad y vive, medrosamente, a la sombra del estado de sitio.

Los políticos profesionales corrompieron y envilecieron a los jefes del ejército chileno. Ladislao Errázuriz inventó una movilización, sólo con fines políticos. Costó millones. Más tarde conspiró en los cuarteles, como conspiraron todos los falsos apóstoles de la civilidad.

La civilidad genuina es la del músculo y del cerebro de las clases que desarrollaban un trabajo manual e intelectual.

El proletariado no puede ya creer en el «civilismo».

Grove significa la depuración del ejército y la civilidad genuina del cerebro y músculos. Votar por él significa redimir económicamente a las clases productoras.

R. L.

ECOS DE LA PROCLAMACIÓN DE ALESSANDRI.
¿Quiénes serán mejores: Los ilusos o los alucinados?

A todo ciudadano con dos dedos de frente y con su masa encefálica normal se le ocurre hacerse esta pregunta, después de haber escuchado a los magníficos candidatos radicales que, con todo desacierto vomitaron más brutalidades que recluidos en un manicomio.

El primero en escupir insensateces fué un guatón que dijo no necesitar estar a dieta para conservar la línea; segundo, un famoso come-frails, que después de dar lectura a un recontru malhilvado seudo-testamento llegó a la conclusión que era preciso carnear a todos los frailes de Chile para dar de comer a los cesantes y que se imponía el divorcio, porque él no comulgaba con su mujer....

El tercero, a decir verdad, fué el más cuerdo; por lo menos, no se metió a discurrir sobre tal o cual doctrina que posiblemente, él entiende muy bien pero no le conviene manifestarlo públicamente.

El cuarto, fué para la risa.—Más que fresco, pues al juzgar por sus afrosidiascas palabras, parece que no hace mucho le inyectaron las glándulas de Voronoff.... Se largó a hacerle una declaración amorosa a las damas.—El vejestorio, con arrebatos de cabro, abrió y cerraba los brazos como si va estuviera estrechando a una bella copiapina.—Se movía de un lado a otro del escenario, medio borracho, medio idiota, y con más deseos de beber que de hablar.

Entretanto, apoltranados en sus asentaderas, don Lacayo Grullo, un señor Alcalde y otros, palmeaban las extremidades superiores sin entender ni pito de la rosca y del torneo hípico que, como lo verificó el vejestorio fresco, se estaba realizando.

TRABAJADOR: USTED DEBE VOTAR PARA PRESIDENTE POR

Marmaduke Grove Vallejo

PARA DIPUTADO POR

OSVALDO QUIJADA CERDA

Son las únicas candidaturas socialistas por las cuales pueden votar los trabajadores de Atacama.

TRABAJADOR: la hora del triunfo, de la justicia, de la victoria de los trabajadores sobre los especuladores y grandes capitalistas se acerca!

VIVAN LAS CANDIDATURAS SOCIALISTAS!

Trabajador: acuda a la Secretaría General de la Candidatura GROVE en Copiapó, calle Atacama 675 frente al Juzgado IMPRENTA PROGRESO-COPIAPO